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Felicidades Pinar del Río, mi más sentido pésame 
por nuestro pueblo.     

     
   

 
Desde  hace  meses  el pueblo 
pinareño enfrenta un desafío difícil ,
 y  es  el  de  poder  adquirir  sus 

medicamentos

Estado deplorable de las 
carreteras dificulta el traslado 

intermunicipal 

El traslado intermunicipal se ha 
dificultado en la provincia. 

    
      

    
      

   

     
     

 
      

Son

 

algunas

 

de

 

las

 

palabras

 

que

 

se

 

escuchan

 

entre  los  hombres  d

 

el

 

pelotón

 

de

 

maquinarias

 

de

 

la

 

Empresa

 

Tabacalera

 

de

 

Pinar

 

del

 

Río

22 años después, continúan 
los damnificados de Lili e 

Isidore sin viviendas
      En  nuestra

 
provincia

 
existen

 
aún

 viviendas
 
dentro

 
de

 
la

 
categoría

 
de

 derrumbe
 
total ,

 
desde

 
el

 
paso

 
de

 
los

 ciclones
 
Lili

 
e

 
Isidore

 
en

 
el

 
año

 
2002

¿Hay que inmolarse?

¿Qué hago con mi basura?
Existe un grave disgusto en la
población pinareña con respecto
al servicio de Comunales en la 
recogida de desechos sólidos . Pág. 
>>5
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Se mantiene la crisis de  
medicamentos en la  
provincia pinareña

Claudia Montero Lescaille
quitar la cursiva, no es necesario que la tenga



 

 

 

 

 

 

 

 

Noticias                                             

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

Página  2 

 

 
 

  

    

 

   
 

 

 
  

  
    
    
    
  

  

 

Felicidades Pinar del Río, mi más 
sentido pésame por nuestro pueblo

     
   

   
     

       
    

     
    

   
     

   
     

   
   

     
     

    
    

     

   
     
    

     
     

     
      

      
     

    

    
     

     
      

   
      

    
     

    
    

      
     

    
         

   
     

    
     

    
   

    
     

     
     
       

   
   

   
   

     
     

 
   

      
   

    
   

    
    

     
   
    

    
    

      
    

  

  

 dImagen e la entrada a la ciudad 
pinareña Foto: ICLEP

Rendición de Cuentas para no resolver 
problemas

       
(ICLEP) .
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Logo del proceso de rendición de cuentas. Foto: tomada 
de

 
Internet

Sobre el Idioma

      

Modo: Accidente del verbo que nos indica cómo se realiza la acción.
Indicativo                            Subjuntivo                            Imperativo
Acción real:                         Deseo o duda                       Mandato 
Yo como                               Yo coma                                Come tú
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también comentó : “ Acá 
estamos planteando el 
problema de la carretera 
desde hace tiempo y las 
respuestas varían de año en 
año , pero la carretera sigue 
igual, no sé para  que  hacen  las  
reuniones si al final no 
resuelven nada , entonces si 
dices algo que a ellos no les 
gusta, te sancionan y te tildan 
de traidor , en este país no se 
puede hablar”.
Estas asambleas deberían ser 
para que los dirigentes 
gubernamentales den 
respuesta a los problemas 
reales de nuestra sociedad 
civil, para explicarle al pueblo 
qué medidas está tomando el  

obiernoG  para enfrentar la 
precaria situación que  se  vive.
Sin embargo , la realidad es 
otra , cada día que pasa el 
pueblo se plantea más 
preguntas y obtiene menos 
respuestas , el obiernoG  en 
Pinar del Río tiene 56  años  de  
problemas sin resolver que  se  
han ido acumulando , 
problemas que van desde la 
forma de gestión hasta los 
mismos gobernantes, porque 
el principal y  mayor  problema  
ya el pueblo  lo  conoce.

Lucía
 
del

 
municipio

 
Las

 
Minas.

Yara
 
Valdez,

     
   

   
     

       
    

     
    

   
     

   
     

   
   

     
     

    
    

     

   
     

    
     

    
   

    
     

     
    

       
   

    

sinaudE  zeugnímoD , nu  
etnúesnart  euq  abanimac  rop  

sal  sellac  sañeranip , el  ozih  
rebas  a  amaronaP  us  

otnetnocsed . “¿ otnáuC  orenid  
nárbah  odatsag  ne  odot  otse

?  iS  la  sonem  naradnam  
adimoc  arap  sal  sagedob , o 

sotnemacidem  arap  sal  
saicamraf , orep  atsah  sal  
saírecinrac  sal  neneit  ed  

onroda ."
" Claro ,  de  aquí  van  a 
comerse  una  buena 
merienda y a gozar, mientras 
tienen  al  pueblo  pasando 
hambre . Son unos vive bien, 
en  vez  de  tanto  acto  y 
discursos , que  manden 
comida”, añadió.
También  Yosbani  González 
comentó : “Si  por  lo  menos 
recogieran  la basura , somos 
una  vieja  con  colorete , dos 
calles  más  abajo  la basura 
está  que  se  amontona , las 
casas  de casco  de la ciudad 
se están  cayendo  a trozos  y 
ellos  creen  que  con  unas 
maticas  se  resuelve  el 
problema”.
La ciudad  pinareña  cumple 
su 157  aniversario , pero  no 
hay motivo  de fiesta , somos 
un pueblo  que  se muere  de 
hambre , sin medicamentos , 
con viviendas  de más  de un 
siglo que se derrumban poco 
a poco . Somos  un  pueblo 
que sufre oprimido , mientras 
pagamos  los  lujos  y buena 
vida  de  unos  pocos . 
Felicidades  Pinar del Río, mi 
más  sentido  pésame  por 
nuestro pueblo.        

Panorama Pinareño Año # 13 / Septiembre de 2024 / Edición Quincenal # 273

Por: Carlos Sánchez Por: Marlenis de la Caridad Gutiérres
Pinar del Río, 7 de septiembre, vecina del mismo lugar ,Pinar del Río , 10 de

septiembre, ( ICLEP)- La 
urbe pinareña está 
cumpliendo 157 años de 
haber recibido el título de
ciudad , y llega a su
aniversario más vieja , más 
gastada por el pasar de los 
años , pero manteniendo 
su color verde.

  Los festejos por el 
aniversario siempre han 
sido un privilegio que solo 
pueden disfrutar los 
residentes del casco 
urbano de la ciudad , el 
resto de los territorios no 
reciben ningún beneficio de 
los aportes que se 
entregan o donan para
las fiestas.
Las inconformidades del 
pueblo se hacen notar por 
doquier , los pinareños no 
entienden cómo es que se 
originan tantos gastos , si 
sus ciudadanos están 
sumergidos en una miseria 
tan precaria , gastos que se 
invierten en un festejo que 
solo disfrutan unos pocos . 
Y aun sin concluir el día ya
los dirigentes están
pensando en los próximos 
festejos.
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Hospedados en Hotel de Pinar del Río 
denuncian pésimo estado del lugar

     
      

      
     

    
    

     
     

     
      

     

    
     

    
     

    
    

    

nuevamente , relató al medio :   
"Llevo dos días  utilizando  el 
agua  fría  en  el  baño  porque  la 
planta  de  agua  caliente  está 
defectuosa , la atención  es 
pésima  y cuando  preguntas  las 
respuestas  son  ambiguas , no 
pensé  que  las  cosas  estuvieran  
tan malas  acá  en  Pinar  del  Río”.
 Asimismo  un  cuentapropista 
de  apellido  Curbelo  afirmó  a 
Panorama : “Cada  vez  que  me 
presento  acá  la atención  se va 
volviendo  más  deplorable , eso 
sin  hablar  de los  altos  precios , 
tal parece  que  pago  por el mal 
servicio”.
La  negativa  del  personal  del 
hotel  a dar  declaraciones  dejó 
una  brecha  a  las 
incertidumbres , ante  las serias 
deficiencias  que  presentan , a 
pesar de sus altos precios.      

       
      
    

   

Hotel Pinar del Río  Foto: ICLEP

eS  eneitnam  al  sisirc  ed  sotnemacidem  
ne  al  aicnivorp  añeranip

El  pueblo  de  Cuba ,  cuyo 
Estado  se  autoproclama  a 
nivel  internacional  potencia 
médica  y uno  de  los  mejores 
sistemas de Salud del mundo, 
sucumbe  ante  una  simple 

pulmonía . El  Gobierno  solo 
paga  una  media  salarial  de  2 
100 pesos, que para el cubano 
de  a  pie  que  no  tiene  otra 
entrada de dinero en su hogar,
 no  alcanza  para  la 

adquisición  de  los  productos 
básicos  de  alimentación  y 
aseo , menos para costearse 

los medicamentos.
    

Pinar
 

del
 

Río,
 
10

 
de

 
septiembre , 

(ICLEP ).  Desde
 

hace
 

meses
 

el
 pueblo  pinareño

 
enfrenta
 

un
 desafío  difícil ,

 
y

 
es

 
el

 
de

 
poder

 adquirir   
    
       

    
    

    
anonimato , el ministro  de Salud 
Pública ,  José  Angel  Portal 
Miranda, dio la indicación  desde 
el pasado mes de noviembre, de 
que  se inyectara  con  duralgina 
vencida en los centros sanitarios,
 decisión  que  ha  traído  el  

descontento  de los  trabajadores  
del sector.
“No  encuentro  el  rosefin  para 
mi  niña , ni en  hospitales , ni en 
ningún  centro  médico  de  la 
provincia ,  ella  padece  de 
lesiones en los pulmones debido 
a  la  covid -19  y  tengo  que 
tratarla con antibióticos cada un 
mes  desde  hace  más  de un año
", relató a Panorama Pinareño la 
madre  Yelena  Santobal , vecina 
del reparto El Vélez. 
"Pero  el Gobierno  no lo tiene  y 
tengo  que  comprarlo  en  el 
sector  privado  a un precio  de 1 
000  pesos , son  dos  bulbos 
diarios  por  siete  días , sacando 
cuentas  son  14 mil  pesos  y doy 
gracias  que  por  lo  menos  el 
particular  lo tiene, porque  si no 
qué sería de mi niña”, agregó. Valor del medicamento Foto: ICLEP

Por: Luisa Monrabal

ARTÍCULO 7: 
La  Constitución  es  la  norma  jurídica  suprema  del  Estado . Todos  están  obligados  a cumplirla . Las 
disposiciones  y actos de los órganos del Estado, sus directivos , funcionarios  y empleados , así como de las 
organizaciones, las entidades y los individuos se ajustan a lo que esta dispone.

ARTÍCULO : 
Los órganos del Estado, sus directivos, funcionarios  y empleados  están obligados a respetar, atender y dar 
respuesta  al pueblo , mantener  estrechos  vínculos  con  este  y someterse  a su  control , en  las  formas 
establecidas en la Constitución y las leyes

sus medicamentos , los
mismos  que el Gobierno no es
capaz de

  Según declaraciones de una
enfermera que prefirió el

 distribuir a las
farmacias.
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Por: Isis Laura Colombe

Pinar del Río, 10 de 
septiembre, (ICLEP ) . El hotel 
de Pinar del Río lleva varios días 
con serios problemas en el 
servicio de agua y electricidad , 
afectando el estado anímico de 
los hospedados en dicho 
centro . En estos momentos el 
lugar presenta cortes de agua 
en las duchas y es inexistente el 
líquido caliente debido a 
roturas.

  Panorama Pinareño intentó 
comunicarse con el gerente o 
el personal de mantenimiento 
del hotel, para que ofrecieran 
declaraciones sobre lo que 
está sucediendo en este 
centro, pero todos se negaron.

  Un hospedado que no dio su 
nombre por miedo a no ser 
admitido en el país
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Estado deplorable de las 
carreteras dificulta el traslado 

intermunicipal 

      
  

intermunicipal
 

se
 

ha 
dificultado

 
en

 
la

 
provincia

 
de 

Pinar
 

del
 

Río
 

debido
 

al
 

estado 
deplorable

 
de

 
las

 
carreteras : 

baches ,
 

tramos
 

donde ya no 
existe

 
pavimento ,

 
falta de 

mantenimiento
 

donde
 

aún 
queda ,

 
lo

 
que

 
hace

 
casi

 

imposible
 
el

 
paso

 
para

 
los

 

automóviles.
“Muchas

 
veces

 
cuando

 
se

 

presenta
 
una

 
interrupción

 

tenemos
 
que

 
trasladarnos

 
100

 

o
 
200

 
metros ,

 
en

 
ocasiones

 

más
 
porque

 
se

 
nos

 
hace

 

imposible
 
entrar

 
con

 
el

 
carro,

 

por
 
el

 
deplorable

 
estado

 
en

 

que
 
se

 
encuentra

 
la

 
carretera ,

 

y
 
es

 
cargando

 
con

 
los

 
equipos

 

de
 
trabajo ,

 
eso

 
sin

 
incluir

 
que

 

hay
 
lugares

 
donde

 
la

 
maleza

 

no
 
nos

 
deja

 
pasar”,

 
comentó

 
a

 

Panorama
 
Pinareño

 
Yasmani

 

Martínez ,
 
chofer

 
de

 
la

 

Empresa
 
Eléctrica.

Asimismo ,
 
el

 
conductor

 
del

 

carro
 
fúnebre

 
de

 
la

 
ciudad ,

 

Duniesky
 
Pérez,

 
reconoció

 
que

 

los
 
carros

 
no

 
presentan

 
el

 

mejor
 
estado

 
técnico

 
y

 

empeoran
 
con

 
el

 
estado

 
de

 
las

 

vías.

"Cuando  se  trata  de  un 
traslado  para Sumidero , por 
ejemplo , han  sido  muchas 
las  veces  que  nos  hemos 
roto  en  el  camino ,  y 
entonces  al  doliente  que 
espera  a su fallecido  para  el 
entierro  ¿qué  le decimos ?, 
refirió Pérez.
"La  semana  pasada  con  un 
caso  de  un  difunto  en  la 
playa  de  Punta  de  Carta 
perdimos  una  de las gomas 
por  causa  de  la  vía  y 
estuvimos  cinco  horas 
esperando , y  el  doliente 
molesto  con  todas  sus 
razones”, agregó.
Actualmente ,  las  vías 
pinareñas  presentan  un 
serio  peligro  para 
trasladarse ,  pues  son 
muchos  los  accidentes  que 
han  ocurrido  por  causa  del 
estado  en  que  se 
encuentran. La seguridad de 
choferes  y  del  pueblo  en 
general , al  parecer  no  es 
motivo de preocupación  por 
parte  de  las  altas  esferas 
que dirigen este país.

B ca h se  ne  areterrac  añeranip  F soto :ICL PE

Por: Duylian Valdés

Continúan sin base material de estudio 
escolares pinareños

     
   

      
    

   
    

     
   

     
   

    
 

    
    

    
      

   
   
     

   
contamos  con  la  
transportación ,  ni  el  
combustible  para  ello ",  
comunicó  a  Panorama  
Ernesto  Cala ,  jefe  de  
Aseguramiento  en  Educación  
Municipal. 
" Ya este  tema  lo  hemos  
tratado  en  todos  los  niveles ,  
pero  nos  han  hecho  caso  
omiso”, agregó.
Leidi Laura Vera, ama  de  casa  
y una madre  preocupada  por  
el futuro  de  su  hija ,  contó  a  
este  medio  que  la  pequeña  
empezó los primeros  años  de  
clases  en la  escuela  primaria  
Carlos  Hidalgo , cuando  la  
covid -19 y la introducción  al  
estudio debió      

 
ella

 misma  en  su  casa.

" Ahora  por los cambios  de 
profesores  y  la  decadencia  que

 tiene  el  sistema  educacional
 cubano  mi  niña  está

 
pasando

 trabajo  para  ponerse
 

al
 

día
 

en
 

los
 estudios ”,

 
dijo

 
también.

Desde
 
la

 
COVID -19

 
o

 
tal
 

vez
 mucho

 
antes

 
la
 

educación
 

en
 Cuba

 
a
 
decaído ,

 
volviéndose

 algo
 
obligatorio

 
convertir

 
a

 nuestros
 

niños
 

en
 

pensadores
 mediocres ,

 
recordemos

 
que

 
las

 
escuelas

 
cubanas

 
son

 
más

 
que

 
educación ,

 
son

 
 

concentrados

 
políticos

 
y

 
de

 

adoctrinamientos

 
que

 
reciben

 
nuestros

 

jóvenes .

 
En

 
Cuba

 
más

 

que

 

educar ,

 

es

 

más

 
importante

 

estar

 

de

 

acuerdo

 

con

 

el

 

sistema

 

comunista.
¿ Por

 

qué

 

este

 

cambio

 

en

 

el

 
sistema

 

educacional

 

cubano ?

 

La

 

respuesta

 

tal

 

vez

 

está

 

en

 

que

 

encontraron

 

nuevos

 

medios

 

para

 

enseñarle

 

a

 

nuestros

 

hijos

 

a

 

pensar

 

menos ,

 

a

 

mantener

 

los

 

ojos

 

cerrados

 

delante

 

de

 

las

 

atrocidades

 

que

 

cometen

 

los

 

dirigentes.
Pero

 

mientras

 

esto

 

pasa

 
nuestros

 

niños

 

continúan

 
recibiendo

 

clases

 

de

 

mala

 
calidad

 

por

 

la

 

falta

 

de

 

medios

 

de

 

enseñanza ,

 

otra

 

vez

 

el

 

gobierno

 

demuestra

 

que

          

"retrocedemos

 

victoriosos".
 

    
     

  
 

Por: Ismelis Rodríguez

Escuela primariaVladimir Lenin    Foto: ICLEP

Comentario

impartisela
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Pinar del Río , 6 de septiembre,
(ICLEP) - El traslado

  Pinar del Río , 11 de 
septiembre, ( ICLEP). El 
periodo lectivo ya comenzó y 
hasta la fecha los estudiantes 
de primaria pinareños 
continúan sin medios de 
enseñanza para sus clases 
( solo han recibido libretas ), 
sin embargo , no pueden 
llevar a los centros 
educativosartículos 
adquiridos por sus propios 
medios.  “ Ya tenemos en 
nuestros  almacenes parte 
de los  medios de enseñanza 
, pero  no en su totalidad , y 
aunque  queremos 
empezar a  distribuir 
por algunas  escuelas se 
nos hace  imposible 
porque no
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¿Qué hago con mi basura?

     
      

    
    
     

    
    

    
     

    
      

     
   

    
    

    
    

   
    

     
   

      
     
     

       

    
    

    

    
    

     
     

     
   

    
    

    
   

     
 

      
       

      
      

      
     

   
   

    

      
  

pero
 

los
 

intereses
 

del

 
pueblo

 
no

 
son

 preocupación.
 
Mientras

 tanto  la
 

población
 

se
 pregunta :   ¿Qué

 
hago

 
con

 
mi

 basura?

P
Basurero en el municipio San Luis

 Fotos:ICLE

Por: Omar Verdecia 

Se detiene la conductora de agua más 
importante de la ciudad

 Pinar  del  Río , 11  de 
septiembre, (ICLEP). La 
empresa

 
de

 
Acueducto y 

Alcantarillados
 

informó a la 
población

 
de

 
gran

 
parte de la 

ciudad
 

pinareña
 

que se 
afectaría

 
el

 
abastecimiento 

de
 

agua
 

potable en las 
próximas

 
horas,

 
debido a 

salideros
 

en
 

la
 

conductora de 
36

 
pulgadas.

 
 
El

 
paro

 
en

 
la

 
conductora

 
más

 

importante
 
de

 
la

 
ciudad

 
se

 

debe
 
a

 
los

 
reclamos

 
de

 
un

 

grupo
 
de

 
personas

 
en

 
las

 

áreas
 
afectadas ,

 
donde

 
se

 

incluyen
 
centros

 
hospitalarios

 

de
 
gran

 
envergadura .

 
En

 
la

 

zona
 
de

 
los

 
pozos

 
existen

 

serios
 
problemas ,

 
ya

 
que

 
de

 

18
 
solamente

 
se

 
encuentran

 

en
 
funcionamiento

 
12

 

bombas.
El

 
pozo

 
que

 
le

 
presta

 
servicio

 

a
 
la

 
línea

 
de

 
Kilo

 
5 ,

 

lógicamente
 
como

 
su

 
nombre

 

lo
 
indica ,

 
la

 
misma

 
le

 
presta

 

servicios
 
a

 
la

 
prisión

 
provincial,

este  pozo  se  encuentra 
quemado  y el  servicio  del 
agua  se está  prestando  por 
gravedad.
“ Se  prevé  que  en  las 
próximas  horas  se  puedan 
reanudar  las operaciones  de 
abasto  de agua ”, informó  a 
Panorama  Julio  Cesar 
Lezcano , de  Atención  a la 
Población en dicha empresa.
Luis  Manuel  Castillo , 
residente de una de las zonas 
aledañas  al  Pediátrico , 

de  costumbre  en 
nuestra  provincia , en algo 
de meses, o inclusive años. 

 agua  solamente  una  vez al 
mes , eso  siempre  que  no  se

 rompa  el  motor ,  la  otra  
solución  es comprar  una 
pipa  ,  pero  como  se  hace

 imposible  llegue  a  mi  casa ,
 tengo  que  hacer  uso  

de  tanques  y  medios 
alternativos".
Esperemos que la situación 
se  resuelva  en  solo  unas 
horas  y no  se  convierta , 
como  

comentó: “Acá ponen el 

Trabajadores de Acueducto Fotos: ICLEP

Por: Armando Bermúdez   

    
   
    

   
      

      
      
      

    
     

     
    

    
    

   
   

     

    
    

       
   

     
       

       
 

Al menos  20 muertos 
y más de 450 heridos 
en varias  explosiones 
en ‘walkie-talkies’ en 
Líbano

Tras  los  buscas , los  walkie -talkies . El 
segundo  día  de  explosiones  en 
aparatos electrónicos encargados hace 
meses  por  Hezbolá  ha causado  este 
miércoles  20 muertos  y más  de  450 
heridos , y sumido  al partido -milicia 
libanés en la paranoia, ante una nueva 
muestra  de  la  inédita  infiltración 
masiva  que casi sin ninguna  duda han 
logrado los servicios secretos de Israel 
en el extranjero, el temido Mosad. Las 
detonaciones, una vez más activadas a 
distancia, se produjeron a media tarde 
en los principales  feudos  de Hezbolá 
en el país, incluido en plena procesión 
fúnebre  a las  afueras  de  Beirut  de 
cuatro  de  los  12  muertos  que  había 
provocado en la víspera un ataque casi 
simultáneo  en  miles  de  buscas , con 
cerca de 3.000 heridos

Tomada del diario "El País"

asL  ltimasú  protestas en ubaC  
son por la sed: sám  de 006 .000 

personas enviv  sin agua 
potable

La  crisis  del  agua  en  Cuba  no 
comenzó  ayer ,  pero 
evidentemente  el deterioro  del 
país, la imposibilidad  de brindar 
mantenimiento  a las tuberías  y 
la escasez  de  combustible  han 
agudizado  el problema , ya que 
el  sector  hidráulico  es  le  
segundo  mayor  consumidor  de 
energía  eléctrica  en el país. Las 
autoridades  cubanas 
reconocieron  que  más  de  060 .
000  personas  sufren  la falta  de 
agua. José  Antonio  Hernández , 
presidente  del  Grupo 
Empresarial  de  Agua  y 
Saneamiento , dijo  a la  aprens  
oficial  que  solamente  en  La 
Habana  unos  130 .000  scliente  
son afectados  por la escasez  de 
agua ,  y  que  son  varias  sla  
provincias  al  interior  del  spaí  
con  miles  de  clientes  sin  el 
servicio.

Tomada del diario "El País"

       
    

    
     

    
     
    

    
    
     

   
      

    
    

     
   

     

    
    

     

pasar  por  la 
mayoría  de  los  puntos  de 
recogida . Y si se  le  suma  que 
muchos  de  nuestros  carros 
están  en  pésimo  estado 
técnico, el problema se agrava.  
  Erick  Saldívar , morador  del 
municipio  de  San  Luis  nos 
comenta  que  “por  acá  llevan 
dos  semanas  sin  recoger  la 
basura , en  este  vertedero 
echan la basura el personal  del 
policlínico , los vecinos , todo  el 
mundo , y pasan  estudiantes  y 
niños , propensos  a  que  se 
contagien con algo”.
  Es  triste  ver  que  la dirección 
de la provincia  no se ocupe  de 
la  higiene  y  el  estado  de  la 
misma, para dar viajes de lujos, 
sacar  el carro  para  paseos  en 
familia  los  dirigentes  si tienen 
combustible ,  y  su  mayor 
preocupación es 

más  de  una 
semana  sin  

 
    

    
    

     
    

que  pasar  hasta  

dónde pasar el
fin de semana de fiesta ,
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  Pinar del Río, septiembre 8, 
( ICLEP). Existe un grabe 
disgusto en la población 
pinareña en la actualidad con 
respecto al servicio de 
Comunales por la recogida de 
desechos sólidos , algo tan 
fundamental para el control 
de plagas . Recordemos que 
los vertederos o nichos de 
desechos están enclavados 
en la ciudad y poblados , son 
fuente de vectores de 
mosquitos , ratas y malos 
olores . Esto trae como
consecuencia que la
población se disguste por la 
incomodidad.
Roberto E . Colas director 
Municipal de Comunales en 
Pinar del Río nos dice : “El 
poco combustible que nos 
asegura la Dependencia es 
insuficiente para garantizar la 
recogida diaria acá en la 
cabecera municipal, teniendo
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¿Hay que inmolarse? 

“No  hay  espacio  para  el 
descanso ”, son  algunas  de 
las  palabras  que  se 
escuchan  entre los hombres  
del

 
pelotón

 
de maquinarias 

de
 

la
 

Empresa Tabacalera de 
Pinar  del  Río , que  en  esta 
ocasión  llegó  hasta  las 
tierras  de  la  CCS  Gilberto  
Balcón. Este año la empresa  
tabacalera  tiene  un 
compromiso  de más  de  2 
250 hectáreas  de plan  para 
la siembra  en  la  campaña  
tabacalera 2024-2025.
La pregunta  que  se hacen 
los campesinos  pinareños  y 
que  nadie  se ha atrevido  a 
responder  es  sobre  el 
combustible  para  el riego , 
los  fertilizantes  y sobre  el 
valor total de estos insumos
, así  como  el  valor  de  los 
trabajos  de preparación  de 
la  tierra  por  parte  del 
pelotón de maquinarias.
Alberto Cuba, un campesino 
afiliado  a la CCS , refirió  al 
medio :  " Yo  tengo  los 
medios  para  dicho  trabajo , 
porque tengo que pagar por 
algo  que  yo no he pedido , 
además  es  impositivo 
también  comprarle  la 
mayoría  de  los  insumos , 
créanme  me es mucho más 
barato  pagarle  al  sector 
privado, lo primero porque 

Mientras  se hacían las labores de 
preparación  de  la  tierra ,  el  ingeniero

 José  Armando  Piloto ,  director
 

de
 

la
 Empresa  de  Acopio  y

 
Beneficio

 
del

 Tabaco  en  Pinar  del
 

Río ,
 

visitó
 

la
 

CCS
 y  se  refirió  de

 
la

 
siguiente

 
manera :

 
   

“Hay  que  inmolarse ,
 

producir
 

más
 con  menos ,

 
hacer

 
lo

 
que

 
haga

 
falta ,

 para
 

que
 

la
 

producción
 

dé
 

beneficios

 
y

 
el

 
país

 
vea

 
los

 
resultados”.

Y

 

el

 

pueblo

 

trabajador

 

se

 

pregunta :

 

 
¿beneficios

 

para

 

quién ? 

 

 ¿Quiénes

 

ven

 

los

 

resultados ?

 

Mientras

 

el

 

guajiro

 

está

 

al

 

sol ,

 

sudando ,

 

pasando

 

trabajo ,

 

los

 

dirigentes

 

están

 

sentados

 

viviendo

 

una

 

vida

 

de

 

ensueños ,

 

cobrando

 

miles

 

de

 

pesos,

 

llevando

 

una

 

vida

 

que

 

el

 

cubano

 

de

 

a

 

pie

 

solo

 

puede

 

soñar.

de  mayor 
calidad , acá  lo que  me  venden 
por el estado  o viene vencido , o 
el estado lo mezcló con algo más 
para sacarle  mayor provecho . El 
particular  no , ese  sí  lo  vende 
bueno , y  me  da  resultados 
visibles.”
El Gobierno  poco  a poco  se ha 
ido  ganado  el  rechazo  y  la 
desconfianza  del  pueblo 
trabajador, han sido años donde 
el obrero trabaja y los dirigentes 
disfrutan.

me ahorro unos cuantos pesos, y 
segundo  porque  es  

CCS Gilberto Balcón
Foto:  Carlos  Sánchez

Por: Carlos Sánchez

                

El Estado cubano no ofrece soluciones a 
los altos precios del transporte

Pinar  del  Río ,  6  de  septiembre , 
(ICLEP ) .  La  insatisfacción  y

 
el

 desespero  se  apoderan  de
 

los
 habitantes  de  Pinar  del

 
Río

 debido  al  incremento  
desmedido  en  los  precios  del

 transporte ,  tanto  estatal  como
 privado .  Esta  situación  está
 dejando  a  muchos  ciudadanos

 sin  opciones  accesibles
 

para
 trasladarse ,  afectando

 principalmente  a  quienes
 dependen  del  transporte

 diario  para  
cumplir  con 
responsabilidades  laborales, 
académicas y de salud.
Yamilka  Barceló , 
viceintendente del Gobierno 
encargada  de  la  Energía , 
atribuyó la crisis a la escasez 
de combustible  que  afecta 
tanto al sector estatal  como 
al no estatal. Sin embargo, la 
población  enfrenta  una 
realidad  diferente : el costo 
del  transporte  se ha vuelto 
insostenible , y el Estado  no 
ha implementado soluciones 
eficaces  para  mitigar  los 
efectos de esta escasez en la 
vida diaria de los cubanos.
Isbel  Martínez ,  un 
cuentapropista  que trabaja 
en la Terminal  de Ómnibus , 
comentó  a Panorama  sobre 
su difícil situación: "Cada día 
se me hace más complicado 
sostener a mi familia debido 
a  los  gastos  de 
transportación . Con  mis 
horarios  de  trabajo  no 
puedo  tomar  la  guagua 
hacia  mi  pueblo , y me  veo 
obligado  a  recurrir  a  
transportistas  particulares 
que cobran  entre  300 y 400 
CUP  por  un  trayecto  que 

 también debemos adquirirlas 
por nuestra cuenta porque la 
empresa  estatal  no nos 
proporciona  nada . Con el 
salario  que recibimos , es 
imposible  mantener  a 
nuestras familias sin subir las 
tarifas de los viajes . Por un 
trayecto de 24 kilómetros , 
que según  la normativa 
deberíamos  cobrar 80 CUP , 
ahora cobramos 350 CUP ”, 
explicó.
La situación empeora cuando 
se compara el salario medio 
en Cuba, que ronda los 2 100 
CUP , con los costos  de 
transportación . Quienes 

necesitan  viajar 
frecuentemente , ya sea para 
trabajar , estudiar  o asistir  a 
citas  médicas , se enfrentan  a 
gastos  exorbitantes  que 
comprometen  gravemente  su 
economía.
El  Estado  cubano , al  no 
proporcionar  alternativas 
accesibles  ni  soluciones 
concretas  a esta  crisis , sigue 
siendo  responsable  de  la 
asfixia  económica  que sufren 
los  ciudadanos .  Las 
autoridades  han  fallado  en 
garantizar  un  transporte 
asequible , agravando  las 
dificultades  diarias  de  los 
trabajadores , estudiantes  y 
enfermos . Mientras  tanto , el 
ciudadano  de a pie  sigue  sin 
respuestas claras y sin a quién 
recurrir  para  exigir  sus 
derechos.

antes costaba mucho 
menos".
A esto se suma el testimonio 
de  un   chófer  de  coco -taxi , 
quien  prefirió  permanecer  en

 el  anonimato  por  temor  a 
represalias . “El combustible 
que  recibimos  no  es 
suficiente , y nos  vemos 
forzados  a  comprar  a 
revendedores . Las piezas de 
los vehículos 

Terminal de Ómnibus en 
Pinar del Río Foto: ICLEP

roP : aíraM  anelE  atiP
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Sociales Pinar Opina 
 

 

 

  

 

Nota: Su opinión también cuenta y puede escribirnos 
a: panoramapinarenoiclep@gmail.com  

 

                

22 años después, continúan los 
damnificados de Lili e Isidore sin 

           

  
     

      
     

      
     

años  posteriores.
El  fondo  habitacional  del 
territorio  se  encuentra  en un 
estado  de  deterioro  total ,  

    
     

sin

 

esperanzas

 

de

 

solución

 

por

 

parte

 

del

 

Gobierno.
Según

 

las

 

autoridades

 

pinareñas ,

 

no

 

existen

 

casos

 

de

 

derrumbe

 

total

 

de

 

los

 

anteriores

 

eventos

 

meteorológicos

 

Lili

 

e

 

Isidore ,

 

que

 

si

 

quedara

 

alguno

 

sería

 

de

 

los

 

eventos

 

meteorológicos

 

recientes ,

 

algo

 

que

 

difiere

 

mucho

 

de

 

la

 

realidad

 

de

 

la

 

provincia.
La

 

escuela

 

especial

 

Marina

 

Azcuy

 

de

 

La

 

Coloma

 

es

 

uno

 

de

 

los

 

centros

 

de

 

evacuación

 

de

 

dicho

 

poblado

 

donde

 

aún

 

permanecen

 

albergadas

 

más

 

de

 

tres

 

familias

 

que

 

perdieron

 

sus

 

viviendas ,

 

y

 

que

 

han

 

manifestado

 

su

 

negativa

 

de

 

no

 

salir

 

hasta

 

tanto

 

el

 

Gobierno

 

no

 

les

 

fabrique

 

un

 

nuevo

 

inmueble.

     
      

     
     

     
     

      
    

    
     

Punta  de  Carta , refirió  al 
medio : “22  años  y  nada , 
después que me muera ya no 
quiero  una  casa , yo  soy 
guajiro  y he  vivido  toda  mi 
vida del sudor de mi frente.
"Con  una  pensión  de  1 600 
pesos  que  no me da ni para 
comer , cómo  compro  los 
materiales , eso  en  caso  de 
que me los den porque ya yo 
no tengo  esperanzas , lo que 
me  queda  es  morirme  sin 
nada, yo soy un viejo y a este 
Gobierno  no le importamos 
ni antes, ni ahora”, agregó.
Mientras  el  pueblo  vive  en 
pésimas  viviendas , muchos 
de  ellos  en  condiciones  de 
calle , el  Estado  continúa 
construyendo  hoteles para el 
disfrute  de turistas  y de ellos 
mismos  en compañía  de sus 
familiares.
 

Cándida

 

Prens ,

 

integrante

 

de

 

una

 

de

 

las

 

familias

 

y

 

madre

 

de

  

dos

 

menores

 

de

 

edad,

 

aseguró

 

a

 

Panorama :

 

“No

 

nos

 

vamos

 

a

 

ir,

 

es

 

una

 

falta

 

de

 

respeto

 

que

 

digan

 

por

 

el

 

televisor

 

y

 

por

 

el

 

periódico

 

que

 

se

 

resolvieron

 

todos

 

los

 

Vivienda en mal estado en La 
Coloma
Foto: ICLEP 

   

Se prepara el municipio de San Luis 
para nueva etapa tabacalera

       
   

     
   
     

   
     
   

     
  

      
    

     
    
     

  
   

“Nosotros

 

hemos

 

solicitado

 

los

 

recursos

 

a

 

todos

 

los

 

niveles

 

correspondientes ,

 

pero

 

no

 

tenemos

 

respuesta ,

 

esta

 

zafra

 

tendremos

 

que

 

afrontarla

 

como

 

podamos ,

 

el

 

país

 

tiene

 

una

 

situación

 

crítica

 

en

 

cuanto

 

a

 

la

 

adquisición

 

de

 

recursos

 

y

 

los

 

pocos

 

que

 

tenemos

 

son

 

para

 

campesinos

 

de

 

puntería ”,

 

refirió

 

a

 

Panorama

 

José

 

Ángel

 

Ortega ,

 

director

 

de

 

la

 

Empresa

 

de

 

Acopio

 

y

 

Beneficio

 

del

 

Tabaco

 

en

 

San

 

Luis.
A

 

los

 

tabacaleros

 

les

 

asiste

 

la

 

responsabilidad ,

 

el

 

compromiso ,

 

la

 

dedicación ,

 

la

 

perseverancia

 

y

 

el

 

orgullo

 

de

 

ser

 

fieles

 

continuadores

 

de

 

la

 

cultura

 

tabacalera ,

 

pero

 

con

 

una

 

dirección

 

tan

 

pobre

 

y

 

un

    
      

    
  

   
      

   
    

      
     

    
   

    
     

    
      

     
       

      

      
    

    
   

    
    

      
      

    
    

   
    

    

                                                    
      

Vega de tabaco en el  municipio San Luis.   Foto: ICLEP

Gastritis 
La  gastritis  es  un  término  general  para  un  grupo  de 
enfermedades  con un punto en común: la inflamación  del 
revestimiento  del estómago . La inflamación  de la gastritis 
generalmente  se  produce  por  la  misma  infección 
bacteriana  que  provoca  la  mayoría  de  las  úlceras 
estomacales  o por el uso habitual  de ciertos  analgésicos . 
Beber  demasiado  alcohol  también  puede  contribuir  a la 
gastritis.

Alexander  Hernández : Gracias  por  la  labor  de  
informarnos y decirnos la verdad, así es como debe ser la 
prensa.

José  Angel  Díaz :  Por  fin  alguien  habla  de  la  verdad  de  Pinar
 del  Río,  sin  miedos,  el  pueblo  tiene  derecho  a  saber
 

lo
 

que
 pasa  acá  adentro.

    
     

    
      

      

roP : solraC  zehcnáS
  oipicinuM  ed  naS  siuL , 

raniP  led  oíR , senul  9  ed  
   

azneimoC  a  esratsila  sal  
sarreit  arap  al  aveun  arfaz  

arelacabat  4202 - 5202  y 
etsixe  anu  narg  nóicapucoerp  
ertne  sol  sorijaug  ed  

ojabatleuv  y  se  al  atlaf  ed  
somusni , omoc  ne  al  arfaz  
roiretna , le  elbitsubmoc  arap  

le  ogeir , sol  setnazilitref  y 
sadicitsep  euq  naíbed  
razitnarag  sal  savitarepooc  

ne  al  arfaz  roiretna  arap  
razitnarag  anu  amitpo  
nóiccudorp , ol  lauc  on  euf  ísa

. etsE  oña  es  arepse , euq  le  
otneimicetsaba  rop  etrap  ed  

al  aserpme  ed  ocabat  led  
oipicinum  avleuv  a  rallaf  

euqrop  núa  on  aes  
odamrifnoc  le  otneimarugesa  

arap  al  amsim .

un poder  de gestión  nulo  por 
parte de quien los representa , 
no  hay  mucho  que  puedan 
hacer.
  Jorge Machuate tabacalero de 
años no dice “la zafra anterior 
la  logramos  gracias  a  que 
pedimos  un crédito  al banco , 
pero  los  insumos  que  nos 
vendió  la propia  cooperativa 
eran  carísimos , además  de 
insuficientes. A estas fechas no 
me han pagado  el tabaco  que 
entregue  el año  pasado  y mi 
deuda con el banco solo crece, 
si la cosa  sigue  así voy a tener 
que dejar de sembrar tabaco “.
  Si por lo menos  el campesino 
pudiera  vender  su  producto 
directamente , pero  todo  el 
tabaco  tiene que entregárselo 
al  estado  que  vende  los 
insumos  carísimos , compra  a 
bajos precios y a pesar de todo 
no  paga . Ya  veremos  que 
sucede  con  esta  zafra 
tabacalera  y quienes  son esos 
campesinos  de puntería que el 
régimen clasifica de confiables.
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Por: Milena Cruz viviendas
Pinar del Río , 6 de septiembre , problemas a los afectados y 
(ICLEP) .En nuestra provincia que en mi caso solo me 
existen aún viviendas dentro de dieron una lona , claro , si 
la categoría de derrumbe total , todos los medios que dieron 
desde el paso de los ciclones Lili e fueron para los amigos y 
Isidore en el año 2002 . La familiares de los dirigentes , y 
situación ha pasado de crítico a los que no , los vendieron a 
extremo en estas dos últimas sobre precios por la izquierda 
décadas , pues a aquellos casos ”.
de derrumbe total se le fueron El vecino Caridad Díaz , 
sumando los originados en los residente en la carretera de

septiembre, ( ICLEP).

mailto:hmsierra2@gmail.com
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Si desea recibir nuestro boletín vía e-mail no 
dude  en  contactarnos  mediante  nues - tra 
dirección : panoramapinarenoiclep @gmail .
com y con mucho gusto se lo enviaremos. 

Panorama Pinareño es un boletín dirigido 
a la comunidad y su distribución es total-
mente GRATUITA  

   

54509802 

Aseo Femenino 

  

 

  

  

53713583

Salsa para Pizzas Moto AVA 150 cc

52081539

Vivienda

55356004

Carlo   Sánchez
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